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 El precedente, al ser la primera persona 
en el cargo en ser sancionada, dejó un 
manto de dudas ayer en el Gobierno 
Regional, incluso entre consejeros. 
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En un punto de prensa realizado ayer en las 
dependencias del GORE, la gobernadora Krist 
Naranjo le bajó el perfil al fallo que la suspende 
por dos meses del cargo, reiterando en varias 
oportunidades que se trata de una sanción ad-
ministrativa y que en ningún caso se ha incurrido 
en fraude al fisco o actos de corrupción.

En este sentido, aclaró que “no existen proyectos 
cuestionados por el ‘caso convenios’ ni tampoco 
se compara con el fraude de la exintendenta Lucía 
Pinto en el Papaya Gate, (investigación) que aún 
no se formaliza por estafa de más de $9.800 
millones de nuestro GORE, recursos que aún no 
se devuelven”. 

En la misma línea, volvió a reiterar, como todas 
las entrevistas a nuestro medio, que todo responde 
a un ataque político por ser “mujer, independiente 
y ecologista”. 

Después de extensas negociaciones y especulaciones, esta semana se llevará a cabo la encuesta 
para definir al candidato de Chile Vamos a la alcaldía de La Serena, quien deberá competir con el 
“descolgado” Marcelo Telías y el aspirante del oficialismo Ernesto Velasco. 

Entre Daniela Norambuena (RN) y Víctor Hugo Castañeda (UDI) está la carta de la derecha para 
conseguir el sillón edilicio de la capital regional. Si bien hay algunos militantes que creían que la mejor 
opción para competir en los comicios de octubre era proclamar a la concejala de La Serena como 
candidata única, lo concreto es que las bases definieron que el sondeo público era la herramienta 
más transparente. Ahora solo queda esperar los resultados y dibujar el mapa político de octubre. 

“No se compara con el 
fraude que realizó Lucía Pinto”

¿Norambuena o Castañeda?

Las comunas que visitará la 
oficina móvil de Bienes Nacionales

Un nuevo recorrido por la provincia del Choapa 
realizará la Oficina Móvil de Bienes Nacionales, 
esta vez para atender las consultas de los vecinos 
y vecinas de las comunas de Los Vilos, Illapel y 
Salamanca.

“Esta visita nos permite atender y resolver todas 
sus dudas y también, recibir las carpetas de las 
familias que inician la tramitación para obtener 
sus títulos de dominio y acceder de esta forma, a 
todos los beneficios que entrega el Gobierno y los 
municipios”, explicó el seremi de Bienes Nacionales, 
Marcelo Salazar.

En el móvil, se podrán realizar todo tipo de trámites, como regularización de títulos de dominio 
y de comunidades agrícolas.

El calendario de atención de público de la Oficina Móvil de Bienes Nacionales para esta semana 
es el siguiente:

• Martes 25 de junio: 10:30 horas, Municipalidad de Los Vilos.
• Miércoles 26 de junio: 09:30 horas, Plaza de Armas de Illapel, frente a la Casa de la Cultura.
• Jueves 27 de junio: 09:30 horas, Plaza de Armas de Salamanca.

EL DÍA

PULSO REGIONAL

MATÍAS CONCHA
COLUMNISTA 

Ha habido varios intentos du-
rante los últimos años en generar 
cambios en materia tributaria. 
Loables objetivos como mejorar 
la recaudación, promover la inver-
sión, mejorar la productividad o 
combatir la desigualdad a veces 
se entrelazan y levantan pasiones. 
Lo que en sucesivos gobiernos en 
Chile y Latinoamérica ha estado 
ocurriendo es que ante estos 
argumentos se distancian po-
siciones, pero en la última milla 
se genera un transversal acuerdo 
por medio de una protección a las 
pyme. Bien por el acuerdo que 
busca proteger a las empresas 
pequeñas vulnerables, pero ¿he-
mos medido las consecuencias 
que tiene en materia laboral y 
de productividad? ¿Si protejo 

al vulnerable, cómo visibili-
zar y promover al segmento 
que, por su dinamismo, ma-
yor impacto puede tener en 
mejorar la calidad de vida de 
las personas?

A través del tiempo hemos 
generado una dinámica en 
donde el Estado ha estado 
sucesivamente protegiendo 
y promoviendo apoyos sólo 
a pequeñas empresas que 
facturan menos de US$4 
millones (que en jerga OCDE 
son básicamente pequeñas), 
pero invisibiliza a la frac-
ción dinámica que mejor 
combate la informalidad y 
mejora la productividad. En 
pocas palabras, si hay un 
28% de informalidad ¿por 
qué la política pública dirige 
sus programas a pequeños y 
microempresarios que técni-
camente configuran el 45% 
de la fuerza laboral formal? 
En el fondo lo que necesita-
mos es que la política pública 
sea efectiva al movilizar a la 
empleabilidad total (formal 
e informal) identificando y 
promoviendo a que dentro 

de las empresas pequeñas 
se tome riesgos para crecer y 
haya más empresas medianas 
que desafíen a las grandes 
que logre un alto impacto 
en la empleabilidad formal 
y productividad. En pocas 
palabras, necesitamos que 
más allá de proteger a una 
empresa vulnerable sin incen-
tivo a crecer, demos un salto 
en materia de productividad y 
empleo que al mismo tiempo 
ayude a combatir el fantasma 
de la informalidad.

Ahora bien, sin hacer cambios 
tributarios que compliquen la 
recaudación, sí se pueden ha-
cer importantes avances que 
permitan identificar nuevas 
categorías para orientar una 
política pública efectiva. Para 

comenzar, tal cual lo planteó 
Endeavor, si tan sólo se cambia 
la categorización de empresa 
por un nivel de facturación y 
colaboradores acorde, se pue-
den lograr grandes avances. 
En concreto, hay muchas 
empresas de hasta 250 co-
laboradores en un rango que 
van hasta el millón de UF o 
US$40 millones de factura-
ción con alta tracción laboral 
que están en una zona crítica 
para dinamizar el empleo, 
innovación y crecimiento y 
esa zona debe ser visibilizada 
como empresa mediana o 
clase media empresarial. Si 
los instrumentos de incentivos 
como depreciación acelerada, 
incentivos CORFO y/o finan-
ciamiento se focalizan más 
allá del umbral pyme, hacia las 
empresas que están tomando 
riesgos, vamos a focalizar las 
medidas de política pública 
hacia el segmento que mayor 
dinamismo tiene en el empleo, 
productividad y crecimiento. 
Asimismo, una vez creada la 
categoría, se pueden crear 
mecanismos temporales que 

permitan ir promoviendo la 
contratación formal o un fo-
mento a la contratación de 
capital humano avanzado que 
permita que el conocimiento 
o habilidades críticas para 
la nueva economía se vayan 
lentamente convirtiendo en 
un bien público que sea un 
motor de productividad.

Si queremos lograr una sus-
tancial mejora en la calidad 
de vida de las personas, no 
podemos asumir que prote-
giendo por sí solo a los más 
vulnerables vamos a dar un 
salto. Tomando en cuenta 
nuestro gran rezago en pro-
ductividad y aumento de in-
formalidad, necesariamente 
debemos abrir el espacio en 
la discusión pública para fo-
mentar el segmento de clase 
media empresarial de hasta 
US$40 millones de factura-
ción y 250 empleados que 
mejor permitan catalizar las 
mejoras de productividad, 
innovación, empleo y combate 
a la informalidad que Chile y 
sus regiones requieren urgen-
temente dinamizar.

“Fortalezcamos nuestra clase media empresarial”
“Lo que necesitamos es 

que la política pública sea 
efectiva al movilizar a la 
empleabilidad total (for-
mal e informal) identifi-

cando y promoviendo a que 
dentro de las empresas 

pequeñas se tome riesgos 
para crecer”

OPINIÓN
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Miembro 
Asociación 
Nacional de 
la Prensa 
A.G.

LA SERENA

Brasil 431. Casilla 556.

MESA CENTRAL Fono (51) 2 200400 

GERENCIA Fono (51) 2 200410

CIRCULACION Brasil 431.
Fono: (51) 2 200400. La Serena

PUBLICIDAD Fono (51) 2 200410

SUSCRIPCIONES Fono(51) 2 200400

COQUIMBO 

Centro Impresor El Día Barrio Industrial, 

Calle Nueva Dos 1240. 

Fono (51) 2 200400

OVALLE 

Miguel Aguirre 109. 

Fono: (53)2 448271 - (53)2 448272-

Horario de atención lunes a viernes 

de 09:30 a 12:45 horas 15:30 a 18:00 horas.

Sábados de 10:00 a 12:00 horas.

FUNDADO EL 1 DE ABRIL DE 1944
PROPIETARIO: 
ANTONIO PUGA S.A.
GERENTE GENERAL Y REPRESENTANTE LEGAL:   
FRANCISCO PUGA MEDINA
EDITORA GENERAL:     
LUCÍA DÍAZ GALVEZ

OPINIÓN

A la Unión Demócrata Independiente y a Renovación 
Nacional les faltó un meteorólogo que les avizorara la 
tempestad que se les venía. Las cúpulas de los partidos 
más tradicionales de la derecha no pudieron pronosti-
car el sistema frontal que los hizo quedar con el agua 
hasta el cuello el pasado 9 de junio cuando La Serena y 
Coquimbo le dieron el triunfo al independiente, apoyado 
por EVOPOLI, Cristóbal Juliá en las primarias de Chile 
Vamos como candidato único a gobernador regional. 

El amplio margen que logró el meteorólogo Juliá en 
los 12 locales de votación de la capital regional por 
sobre Roberto Vega (lo superó por 2.567 votos) y por 
encima de Cristian Rondanelli (lo superó por 3.156 
votos), sumado a su victoria en Coquimbo terminaron 
por sepultar las opciones y anhelos del “botín más 
preciado” que tienen los partidos más tradicionales del 
bloque de centro derecha en nuestra región.

Los análisis y conjeturas de la derrota podrán ser va-
riadas. Algunos dirán que los independientes de centro 
izquierda en La Serena que votaron en las primarias 
a alcalde también sufragaron en la otra papeleta y le 
dieron el triunfo al más “débil”. Otros vociferarán que la 
vitrina de televisión y radio pudo más que la experiencia 
política. Quizás algunos todavía creen en la teoría que 
siguen de moda las figuras independientes etc., etc. ¿Y 
quién en estos dos partidos hace un mea culpa? Nadie.

Seamos francos. Para nadie es un misterio las fuertes 
divisiones al interior de la UDI y RN aquí en la región. 
En el gremialismo la famosa encuesta dejó coletazos. 
La contienda entre el sector “gahonista” v/s los “de 
Aguirre” que estaría aliado a los dos diputados UDI 
tienen con los nervios de puntas a los candidatos (as) 
alcaldes, concejales y cores que apoya el senador. Es que 
la otra mitad de los militantes y adherentes contraria al 
gahonismo podrían estar mirando para el lado.  

Por otro lado, en RN la situación es igual de compleja. 
El ex candidato a gobernador, Roberto Vega acusó a 
Giannina González, figura potente dentro del partido 
y ex candidata a senadora (la ex seremi de Bienes 
Nacionales el 2021 obtuvo cerca de 15 mil votos) de no 
apoyarlo. Asimismo, siguen divisiones marcadas dentro 
del partido, fuga de militantes y el factor Marcelo Telias. 

La lluvia, viento y nieve que cayó el domingo 9 de junio 
en las huestes de RN y la UDI descolocó las piezas. 
Golpeó el tablero y derrumbó peones, alfiles, torres, 
caballos, pero sobre todo tumbó a la reina y al rey. 

Quedan cerca de 4 meses para la primera elección de 
voto obligatorio e inscripción automática del país tras 
la vuelta de la democracia y aún la centro derecha no 
define la forma, menos el candidato al segundo botín 
más preciado de la región como es la alcaldía de La 
Serena. El tiempo se acaba y nadie pronostica nada. 

El sistema frontal que 
la derecha regional no 
vio ni ve venir

Los recientes sistemas frontales que han azotado la 
Región de Coquimbo han puesto de manifiesto una 
problemática crítica: la fragilidad de las telecomuni-
caciones y la conectividad en las áreas rurales. Cada 
vez que llueve, las comunicaciones y el suministro 
eléctrico se interrumpen en cientos de hogares situados 
en lugares remotos, lo que afecta considerablemente 
su calidad de vida. Esta situación no puede continuar 
siendo ignorada.

Es urgente que las autoridades comunales y regio-
nales tomen cartas en el asunto y aborden el estado 
de desprotección en el que quedan muchas familias 
durante estos eventos climáticos. La falta de acceso 
continuo a servicios esenciales no solo afecta el 
bienestar diario de las personas, sino que también 
limita su capacidad de respuesta ante emergencias.

La solución a esta problemática requiere un com-
promiso decidido para avanzar en la creación de una 
infraestructura pública sólida que garantice la pres-
tación de servicios básicos, independientemente de 
las condiciones meteorológicas. Es necesario invertir 
en tecnologías resistentes y en la mejora de las redes 
de telecomunicaciones y distribución eléctrica, espe-
cialmente en las áreas más aisladas.

Avanzar en esta línea no solo mejorará la resiliencia 
ante eventos climáticos adversos, sino que también 
impulsará el desarrollo económico y social de estas 
comunidades. La conectividad y el acceso a la elec-
tricidad son pilares fundamentales para el progreso y 
la equidad. Es hora de que las autoridades actúen con 
determinación, priorizando inversiones estratégicas que 
aseguren un acceso equitativo a servicios esenciales. 

Ruralidad en desventaja 
La falta de acceso continuo a servicios esenciales no solo afecta el bienestar 

diario de las personas, sino que también limita su capacidad de respuesta ante 
emergencias.

EDITORIAL

Tras las lluvias, las temperaturas 
descendieron y la circulación de los 
virus respiratorios está en alza, lo que 
hace necesario reforzar el llamado a 
cuidarnos, cuidando de mantener una 
adecuada ventilación en nuestros 
hogares, utilizando de la calefacción y 
manteniendo rutinas que nos ayuden 
a pasar de mejor manera los meses 
de frío. La Organización Mundial de la 
Salud (OMS) ha destacado que una 
parte significativa de la carga mundial 
de enfermedades podría reducirse 
mediante intervenciones de salud 
ambiental y ocupacional. En países 
en desarrollo, estas medidas podrían 
reducir hasta un tercio de la carga de 
enfermedades. La contaminación 
intradomiciliaria es un problema grave 
que contribuye a este panorama. 

Aunque solemos sentirnos seguros 

en nuestros hogares, la realidad es que 
la contaminación del aire afecta incluso 
en esos espacios. Por ejemplo, las 
infecciones respiratorias, que son una 
causa importante de hospitalización, 
están estrechamente relacionadas con 
la contaminación del aire, el uso de 
combustibles sólidos como la leña y el 
tabaquismo en el hogar. Se estima que 
el 42% de las infecciones respiratorias 
bajas son atribuibles a estas causas.

En algunas regiones, como en el sur 
de nuestro país, el uso generalizado de 
estufas y cocinas que funcionan con 
leña como combustible es un problema 
importante de calidad del aire. Aunque 
se han implementado medidas para 
promover el cambio a combustibles 
más limpios, como el apoyo estatal y 
las restricciones, persisten debido a 
factores económicos y culturales arrai-
gados. El uso de aparatos ineficientes 
para la combustión, como braseros y 
salamandras, contribuye aún más a la 
contaminación intradomiciliaria.

Estudios han demostrado que la ex-
posición a esta contaminación dentro 
del hogar puede provocar problemas 
respiratorios agudos y crónicos. Esto 
se agrava en invierno, cuando las bajas 
temperaturas llevan a las personas 
a permanecer en interiores sin una 
ventilación adecuada, aumentando 
su exposición a materia particulada, 

bacterias, hongos, virus y otros alér-
genos. Incluso en nuestros lugares 
de trabajo, los sistemas de ventilación 
pueden albergar contaminantes que 
afectan nuestra salud.

Para reducir esta contaminación en 
nuestros hogares, es crucial seguir 
algunas recomendaciones prácticas: 
Entre ellas, limitar el uso de estufas a 
parafina o de gas catalíticas, encen-
diéndolas solo por períodos cortos y 
manteniendo una ventana semiabierta 
para la ventilación. No dejar encendidas 
las estufas de combustión interna 
durante la noche. Es necesario ventilar 
las habitaciones diariamente, ya que 
la calidad del aire en el interior siempre 
será inferior a la del exterior. Un punto 
clave es mantener en buen estado los 
electrodomésticos como la cocina, 
el calefón y las estufas y mientras 
cocina, airear los espacios para evitar 
la acumulación del vapor.

Además, aunque parezca obvio, se 
recomienda evitar los ambientes con 
humo de cigarrillo y no fumar en in-
teriores sin ventilación y en presencia 
de personas vulnerables como niños, 
embarazadas o ancianos. Utilizar mé-
todos de limpieza que no levanten 
polvo, como paños húmedos en lugar 
de barrer. En la alimentación, priorizar 
una dieta rica en zinc y vitamina C para 
fortalecer el sistema inmune.

Contaminación 
intradomiciliaria

OPINIÓN

José Vergara Alcaíno

Sara Contreras Sandoval
Directora de Escuela de Enfermería
Universidad Andrés Bello
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Gobernadora llega a trabajar pese a sanción 
y eleva recurso de “aclaración” a la Suprema

AFIRMÓ QUE PRESIDIRÁ SESIÓN DE HOY EN EL CONSEJO REGIONAL

La autoridad dio un punto de prensa en el que afirmó que 
existe poca claridad en la forma en que la medida se debe 

llevar a cabo. Dicha situación, al ser la primera persona 
en el cargo en ser sancionada con suspensión, dejó un 

manto de dudas ayer en el gobierno regional, incluso entre 
los consejeros. Frente a ello, una experta explica que ya 
existen las condiciones para que se cumpla la resolución 
de la Contraloría y analizó las opciones del órgano para 
“obligar” a ejecutarla. En tanto, la decisión de la Corte 

Suprema que confirmó el dictamen no puede ser revertida.

Había expectación sobre el desarro-
llo de la jornada de este lunes en el 
gobierno regional de Coquimbo. Esto, 
luego de que el fin de semana se co-
nociera el fallo de la Corte Suprema, 
que confirmó las sanciones impuestas 
por la Contraloría en contra la gober-
nadora, Krist Naranjo, por mal uso de 
vehículo fiscal.

El máximo tribunal, cabe recordar, 
compartió el criterio del organismo en 
la mayoría de los puntos que fueron 
revisados, pero rebajó la medida a 
una suspensión por dos meses, que 
debiese estar ya en ejecución.

La autoridad llegó de todas formas a 
su oficina, en donde estuvo a puertas 
cerradas por un par de horas, para luego 
salir a dar sus primeras declaraciones 
del caso. Su equipo de prensa citó a los 
medios de comunicación a las 12:30 
horas a las dependencias del GORE, 
en donde Naranjo se encontraba en 
compañía de sus jefes de división.

En el punto de prensa, la gobernadora 
partió criticando las acciones que se 
han levantado en su contra, las que, a 
su juicio, responden a la intención de 
“causar daño” a su gestión, por parte 
de los partidos políticos a través de 
los propios consejeros regionales y 
otros actores.

En ese sentido, apuntó nuevamente 
al hecho de que se trata de “la primera 
gobernadora electa en la Región de 
Coquimbo, independiente y mujer”.

También estableció diferencias entre  
las faltas que le fueron encontradas, 
y otros hechos de mayor gravedad, 
como el “Papaya Gate” o el “caso 
convenios” a nivel nacional.

Pese a considerar que existió un 
“intervencionismo político que supera 
cualquier criterio humano”, declaró 
que “asumo la sanción administra-
tiva impuesta y con humildad”. Sin 
embargo, declaró que la resolución 
“no establece las condiciones en que 
se debe aplicar” la sanción, por lo 
que anunció que sus abogados están 
“viendo este tema con los organismos 
correspondientes”.

Consultada por su presencia en el 
edificio del GORE, Naranjo indicó que no 
ha sido notificada del fallo y confirmó 
que seguirá cumpliendo funciones, lo 
que incluye la presidencia de la sesión 
del Consejo Regional fijada para hoy.

Al tiempo que se desarrollaba el 
punto de prensa, se interpuso un 
“recurso de aclaración” presentado 
por su abogado, Isidro Solís, en la 

Pese a la san-
ción, la gober-
nadora anunció 
que liderará 
el consejo re-
gional que se 
llevará a cabo 
hoy martes. 
CRISTIAN SILVA

Corte Suprema.
En el escrito se remarca que la 

Contraloría no tendría facultades para 
imponer sanciones disciplinarias por 
la naturaleza de su cargo de elección 
popular, sino que es competencia 
exclusiva del TRICEL.

INCERTIDUMBRE EN EL CORE

Entre los consejeros regionales el 
hecho dejó dudas, sobre todo, consi-
derando que es la primera autoridad 
en el cargo que recibe una sanción 
de este tipo (ver página 5).

“La Contraloría indica que mientras 
no sean notificados por parte de la 
Corte Suprema, la gobernadora podría 
estar ejerciendo sus labores, pero 
las interpretaciones legales que se 
dan ante esta situación, indican que 
podría incurrir en estar fuera de lo 
que la ley indica”, dijo el consejero 
Cristian Rondanelli, reconociendo 
que “tenemos un sinfín de dudas”, 
por lo que llamó a las instituciones 
a impartir claridad.

En el mismo sentido, su par en el 
CORE, Francisco Martínez habló de 
“una jurisprudencia ambigua”, que 
deja “en el aire” la sentencia. “No 
sabemos si tiene que ser a través 
de la notificación de la Contraloría o 
directamente a ella”. 

“Creemos que se está ‘peloteando’ 
la sentencia y esperar que la justicia 
se pronuncie prontamente”, agregó.

Por su parte, Javier Vega dijo que 
“el fallo está ratificado y esperamos 
que se logre notificar”, haciendo un 
llamado “a quien tenga que asignarse 
la tarea, que lo hagan prontamente”, 
indicado que “no podemos vivir en un 
gobierno regional irregular”.

EN CONDICIONES 
DE CUMPLIR SANCIÓN

Al respecto, la abogada María José 
Lira, experta en derecho administrativo 
y académica de la Universidad Central, 
explicó a El Día que “la sentencia de 
la Suprema se cumple desde que 
se notifica y esa sentencia fue no 

notificada a la gobernadora a través 
de su abogado. A ella directamente 
no, pero sí a su abogado por correo 
electrónico el mismo viernes”.

Desde ese momento, entonces, “la 
sentencia está en condiciones de 
cumplirse”, dijo Lira. Esto, considerando 
que contra las resoluciones de la Corte 
Suprema, “no procede ningún recurso 
que modifique el fondo del asunto”.

En relación al recurso de aclaración 
que presentó el abogado de Naranjo, 
éste “busca que el tribunal explique 
quién es el encargado de ejercitar la 
decisión”, dice la experta, que con-
sidera la acción como “algo mera-
mente dilatorio” y que no suspende 
la aplicación de la sanción, a menos 
que la misma Suprema lo decida una 
vez que lea el recurso.

En ese sentido indicó que sobre la 
materia sancionada, que es el mal uso 
de vehículo fiscal “las competencias 
están entregadas directamente a la 
Contraloría”.

Al parecer de la abogada, no aplicaría 
la figura del desacato, pero “la resolu-
ción está notificada y la gobernadora 
debiese estar cumpliéndola desde el 
mismo sábado”.

“Ante el incumplimiento, que no 
es algo normal o habitual, existen 
procedimientos para obligar a que se 
cumpla lo que ha resuelto un tribunal 
o una autoridad administrativa”, dijo.

No hay que olvidar -agrega- que pese 
a que es confirmada por la Corte, la 
sanción emana de Contraloría, que 
tiene ahora la decisión. En ese sen-
tido, se podría dictar un nuevo acto 
administrativo de esta suspensión 
por dos meses y notificarlo, en cu-
yo efecto, comenzarían a correr los 
plazos para la suplencia, y se evalúa 
el cumplimiento con mayor claridad.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl



     ACTUALIDADel Día    I   MARTES 25 DE JUNIO DE 2024  I  I  05

Consejo Regional mantiene suspenso sobre 
eventual reemplazante de Krist Naranjo

ESPERARÁN EL DESARROLLO DE LOS ACONTECIMIENTOS

Desde el organismo 
aseguraron que aún no 
han sido notificados de 
la determinación de la 

Corte Suprema. Además, 
la presentación de nuevos 

recursos por parte del 
abogado de la primera 

autoridad regional, los deja 
en una situación incómoda, 

ya que ni siquiera pueden 
sentarse a conversar o 

buscar acuerdos para  
elegir un suplente para el 

cargo.

En una verdadera encrucijada se 
encuentran los miembros del Consejo 
Regional, luego que la Corte Suprema 
suspendiera por dos meses de su 
cargo y a un recorte del 50% de su 
sueldo, a la gobernadora regional, 
Krist Naranjo, por la mala utilización 
de un vehículo fiscal.

Y es que, tras conocerse el fallo del 
máximo tribunal del país, los consejeros 
regionales aún no se han podido sentar 
a conversar para determinar quién 
será el o la eventual reemplazante de 
Naranjo durante el tiempo que dure 
su suspensión.

Ello, pues la gobernadora dice no haber 
sido notificada de la determinación 
de la corte - por lo que se presentó a 
trabajar este lunes - al igual que los 
consejeros.

Por otro lado, entienden que el 
abogado de la gobernadora, Isidro 
Solís, habría presentado un recurso 
en tribunales lo que podría retrasar 
el cumplimiento del mandato de la 
Corte Suprema.

Por todo lo anterior, no tienen claro 
aún desde cuándo correrían los diez 
días de plazo que tienen para elegir 
al reemplazante de la gobernadora.

De todas formas, los miembros del 
cuerpo colegiado reconocen también 
que no se han sentado a conversar 
el tema ni lo harán mientras no haya 

claridad al respecto.
Asimismo, tampoco existirían pos-

turas definidas referente a eventuales 
candidatos al cargo provisorio.

Es el caso de Lombardo Toledo (DC), 
quien plantea que  “ha sido un tiempo 
de unidad del Consejo Regional. Me 
debo a las normativas vigentes y si 
hay alguna otra manera o estilo, cada 
uno actúa en conciencia, pero a mí 
me gustaría que fuese el mejor el que 
reuniese los consensos”.

Eso sí, advirtió; la situación podría 
demorarse más de lo esperado por 
lo cual, “sigue en suspenso esta si-
tuación que estamos viviendo como 
Consejo Regional”.

SIN NOTIFICACIÓN

En la misma línea, la consejera 
Ximena Ampuero (RD), explicó que  
“estamos en una dicotomía porque 
la gobernadora fue notificada, pero 
la Contraloría no se ha hecho pre-
sente en la notificación y mientras 
no recibamos esa notificación, no 
podemos correr con los diez días 
para analizar y debatir quién puede 
estar en ese puesto, lo que nos da 
incertidumbre, pero tenemos que 
ponernos de acuerdo sí o sí”.

En todo caso, a juicio de la autoridad, 
lo ideal es que quien asuma el cargo 
no sea ni el consejero más votado ni 
tampoco alguien que sea candidato 
a gobernador.

EN TIERRA DE NADIE

Quien también manifestó su postura 
fue la consejera Tatiana Cortés (PC), 
quien precisó que, si bien, la idea era 
reunirse ayer para analizar este tema, 
ante la estrategia del abogado de la 
gobernadora, “quedamos un poco en 
tierra de nadie, porque hay una serie 
de interpretaciones sobre los pasos 
a seguir”.

Sobre la unidad conseguida por el 
Consejo Regional, se mostró espe-
ranzada en que ésta no se rompa 
producto de tener que nombrar a un 
gobernador provisorio, aunque reconoció 
que estaban tomando todo con calma, 
porque mientras no sean notificados 
“no es mucho lo que podamos hacer”. 
Sin embargo, afirmó que a la hora de 
nominar al reemplazante, no va a incidir 
si éste será candidato a gobernador. 
“No creo que sea relevante”, dijo.

Por el contrario, para Cristian 

Rondanelli (UDI), lo importante para 
quien asuma el cargo, es que sea una 
persona que le dé gobernabilidad a la 
región. “Que sea una persona que no 
trabaje por sus intereses personales, 
y quien sea el reemplazo no tiene que 
ser candidato a gobernador. Eso es 
fundamental”, señaló.

De todas formas, sobre conversacio-
nes al respecto, aseveró que son muy 
prematuras por el momento.

EN REUNIONES 

Por su parte, la consejera regional, 
Paola Cortés, (UDI), se reunió con 
el contralor regional para conocer 
el procedimiento que deben aplicar, 
aunque precisó que éste tiene que 
recibir instrucciones aún para notificar 
al CORE. 

Asimismo, la consejera se reunió 
con el Consejo de Defensa de Estado, 
para interiorizarse de cómo aplicar 
la norma. No obstante, aseguró, tras 
enterarse del recurso interpuesto por 
el abogado de la gobernadora Krist 
Naranjo, todo quedó a la espera por 
el momento.

Sobre el eventual reemplazante de 
la gobernadora, Cortés se mostró en 
desacuerdo de que quien asuma el 
cargo sea candidato en octubre, “pero 
si la mayoría está de acuerdo, yo me 
voy a sumar a la mayoría. Solo espe-
ramos que el cuerpo colegiado siga 
trabajando en forma unida”, afirmó.

Los consejeros regionales deberán determinar al reemplazante de la gobernadora Krist Naranjo, pero aún no saben cómo se aplicará esa 
medida.

EL DÍA

Óscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_orosales

10
Días tendrán de plazo los conse-
jeros regionales para nominar a 
quien será el reemplazo por dos 

meses de Krist Naranjo.
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Investigación en corporación municipal avanza 
con revisión de cuentas de los involucrados

PAGOS A SERVICIOS NO PRESTADOS

La causa sigue sin formalizados, aunque con diligencias 
en pleno desarrollo. Desde la institución municipal 

indicaron que junto con colaborar con las indagatorias, 
de manera paralela se ha avanzado en reforzar los 
procesos internos para evitar que estos hechos se 

repitan. Una medida fue avanzar a un sistema digital que 
no requiere de intervención humana para digitación de 

boletas de honorarios.

Fue en el mes de febrero cuando 
se conoció que el Ministerio Público 
llevaba a cabo una investigación 
por delitos económicos cometidos 
al interior de la Corporación Gabriel 
González Videla, de La Serena.

De acuerdo a los antecedentes 
del caso, los hechos se dieron en el 
Departamento de Salud de la entidad, 
donde se habrían realizado pago a 
funcionarios que no prestaron servicio 
en la institución, con boletas emitidas 
en medio de la emergencia sanitaria 
por la pandemia de covid-19.

Lo anterior, habría generado pagos 
improcedentes por sobre los 700 
millones de pesos por servicios a 
honorarios de 19 personas en total.

Cabe señalar que la misma cor-
poración se sumó a la persecución 
de los hechos, confirmando que se 
presentó en enero de 2022 una 
querella contra quienes resulten 
responsables de fraude, estafa y 
otros engaños, acción judicial que 
han ampliado en tres oportunidades.

Por otro lado, se ratificó la desvin-
culación de algunas de las personas 
involucradas o con responsabilidades 
en estos hechos, mientras la investi-
gación en la justicia seguía su curso.

NUEVAS DILIGENCIAS

Dentro de las últimas acciones 
conocidas, se encuentra la entrega 
de información por parte de la corpo-
ración a los organismos encargados 
de las diligencias. Estas consideran 
contratos de honorarios u órdenes de 
trabajo, así como la individualización 
de personas que recibieron pagos por 
servicios no prestados y sumarios 
que se han hecho a la fecha.

También se ha realizado la toma 
de declaración a testigos y se ha 
solicitado información a distintas 
reparticiones del estado. Por otro lado, 
se fijó el levantamiento patrimonial 
de los presuntos involucrados como 
una pericia clave para esclarecer la 
participación de estos en los hechos.

Sobre este último punto, se regis-
trarían avances en pleno desarrollo, 
ya que de acuerdo a nuevos ante-
cedentes recabados por El Día, las 
diligencias de la Brigada de Delitos 
Económicos de la PDI se encuentra 
recopilando dicha información.

En estas semanas, los equipos se 
encontrarían en la etapa de análisis de 
las cuentas bancarias de los presun-

Desde la corporación municipal dieron a conocer el avance de los procesos por los delitos descubiertos en el departamento de Salud de la 
entidad. 

EL DÍA

tos involucrados, lo que sería crucial 
para poder imputar formalmente 
delitos a quienes están bajo estas 
indagatorias y donde se acredite 
responsabilidad en el desfalco.

LAS ACCIONES EN 
LA CORPORACIÓN

Desde la corporación municipal, 
que sigue a través de su querella 
los hechos indagados y entregando 
la información requerida, dieron a 
conocer los procesos que la entidad 
sigue a raíz del complejo escenario 
que se ha configurado con los delitos 
que salieron a la luz.

“De forma paralela a la investigación 
de carácter penal, nuestra institución 
ha acelerado la reformulación y for-
talecimiento de todos los procesos 
internos y requisitos necesarios para 
proceder al pago correcto de boletas 
de honorarios, a fin de disminuir 
al máximo la probabilidad de que 

situaciones similares, vuelvan a 
ocurrir”, indicó Jorge Díaz, secretario 
general de la Corporación Municipal 
Gabriel González Videla.

Díaz indicó que se ha avanzado “con 
mejores estándares en tecnología, 
transparencia y probidad. Ejemplo 
de ello son las mejoras a nuestro 
sistema informático, eliminando la 
intervención humana en la digitación 
de boletas de honorarios, pasando a 
uno que es digital y automatizado”.

A ello se agrega -sostiene- “la 
actualización de los manuales de 
procedimientos internos para ges-
tionar de manera eficiente y trans-
parente el proceso completo, desde 
la presentación, recepción, informe, 
respaldo, y verificación de las boletas, 
hasta la identificación clara de los 
responsables en cada etapa”.

El secretario general de la cor-
poración remarcó que “desde el 
momento en que tomamos conoci-
miento y denunciamos este grave 

desfalco, nuestra preocupación ha 
estado siempre centrada en que la 
investigación avance de la manera 
más rápida posible, colaborando 
con todo lo que la Fiscalía nos ha 
requerido”.

En ese sentido, dijo esperar que 
“prontamente, ojalá durante este 
segundo semestre, haya novedades, 
sobre todo en cuanto a la formaliza-
ción de todas aquellas personas que, 
bajo nuestro criterio, se encuentra 
acreditada su participación en el 
delito, a fin de despejar cualquier 
sensación de impunidad al respecto”.

Diego Guerrero / La Serena

@eldia_cl

JORGE DÍAZ
SECRETARIO GENERAL CORPORACIÓN 
GGV

Hemos acelerado 
la reformulación y 
fortalecimiento de 
todos los procesos 
internos a fin de 
disminuir al máximo 
la probabilidad de que 
situaciones similares 
vuelvan a ocurrir”
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Oscar Rosales Cid / La Serena

@eldia_cl

a la verdad, tanto en campaña como en 
el ejercicio del poder”.

-¿Qué les dice a los que lo han tra-
tado de antipatriota por sus dichos 
contra Gabriel Boric en el extranjero?

“Primero, las críticas cuando son en 
base a fundamentos reales se pueden 
hacer en Chile y en el extranjero. Hoy día 
el mundo está interconectado, por tanto, 
así como yo digo lo mismo en público 
que en privado, digo lo mismo en Chile 
o en el extranjero. ¿Alguien cree que no 
conocen cuál es la realidad nacional 
en el extranjero? ¿Por qué hay menos 
inversión extranjera hoy día? ¿Por qué 
Chile ha caído en todos los índices en los 
cuales uno puede compararse? Como 
crecimiento económico, desarrollo social; 
eso es algo conocido no solamente por 
nuestros compatriotas, también por los 
extranjeros y lo que tienen que ver los 
extranjeros es una posibilidad real de 
recuperar Chile, y esa recuperación viene 
con un cambio de gobierno. Nosotros 
lo que estamos planteando es que la 
opción para sacar a Chile del letargo 
en que se encuentra es el camino de 
la vía democrática para que lleguen a 
gobernar los Republicanos en nuestra 
Nación”.

PROYECTO DISTINTO

-Ustedes confirmaron candida-
tos a alcaldes en Viña del Mar y 

Valparaíso. ¿No cree que eso puede 
ser interpretado como un desafío a 
Chile Vamos?

“Nosotros somos un proyecto político 
distinto a Chile Vamos y cada uno 
tiene el  legítimo derecho de plantear 
las mejores cartas para las distintas 
ciudades y regiones y es lo que he-
mos hecho en cerca de 60 ciudades 
a lo largo de todo Chile. De las 345 
comunas, los Republicanos hemos 
concentrado nuestros esfuerzos en 
cerca de 60. Dentro de ellas hemos 
presentado las mejores cartas en 
Valparaíso, Viña del Mar y también 
estamos haciendo un planteamiento 
en Arica”.

-Giorgio Jackson lo emplazó hoy 
(ayer) por la vinculación del diputado 
de su partido, Mauricio Ojeda, con 
el ‘caso convenios’ indicando que 
no ha visto la misma dureza en Ud. 
con ese parlamentario. Cuándo son 
de su partido los acusados, ¿es más 
chico el pecado?

“Creo que si hay alguien que no 
tiene estatura o una base sólida pa-
ra criticar es precisamente Giorgio 
Jackson. Parte del desastre nacional 
que tenemos hoy día es producto de 
su forma de trabajar, tanto al interior 
de su partido como cuando fue par-
lamentario y cuando fue gobierno. 
Nosotros tenemos una sola línea de 
acción, a diferencia de ellos,  y lo que 

José Antonio Kast Rist, quien vino a 
la región en el marco de la denominada 
“Gira por Chile” con el objeto de fortale-
cer a sus candidatos para las próximas 
elecciones de octubre, en entrevista 
con diario El Día se refirió a temas de 
contingencia nacional e insistió en sus 
críticas al gobierno.

No obstante, el líder de Republicanos 
eludió hablar de sus eventuales con-
trincantes al sillón presidencial de la 
centroderecha, indicando que era un 
tema a tratar recién para el próximo año.

-¿Cómo analiza el hecho de que, en 
una eventual elección presidencial, 
podría enfrentarse a Evelyn Matthei?

“Yo creo que ese es un tema que 
nos va a ocupar el próximo año. Hoy 
día estamos todos - ella, yo, Rodolfo 
Carter y otros eventuales candidatos 
- preocupados de  enfrentar a quien 
hoy día le ha hecho daño al país, que 
son aquellos que nos gobiernan desde 
el mundo de la izquierda más radical. 
Por lo tanto, hoy todos tenemos que 
trabajar por ese objetivo de recuperar 
Chile y el próximo año vendrá el desafío 
presidencial, parlamentario. Pero primero 
tenemos que pasar por este proceso 
electoral local y regional”.

UN CAMBIO URGENTE

-Usted ha sido un crítico del actual 
Gobierno. ¿Qué cree que necesita 
el país?

“Un cambio urgente de gobierno. Lo 
plantee yo, cuando el Presidente hizo su 
cuenta pública y dije que la única cuenta 
que estaban esperando los chilenos era 
la cuenta regresiva para terminar lo que 
ha sido este gobierno, porque en todas 
las áreas que podemos evaluar, tanto 
sociales, económicas, en materia de 
seguridad, Chile solo se ha deteriorado y 
eso requiere una intervención muy pronta 
de nuevas autoridades que tengan la 
mirada puesta en el desarrollo del país”.

-¿Cuál cree que es el talón de Aquiles 
del actual gobierno?

“Yo creo que han ido acumulando. 
Ellos llegaron con un discurso en base 
a mentiras a gobernar, planteando que 
iban a solucionar el problema del cré-
dito universitario, que iban a resolver la 
deuda histórica de los profesores, que 
iban a enfrentar la ‘pitutocracia’, que 
iban a resolver temas de seguridad, y en 
ninguna de esas áreas han cumplido lo 
que prometieron. Por lo tanto, el principal 
talón de Aquiles del gobierno es la falta 

hemos hecho permanentemente es 
condenar cualquier acción ilícita. En 
este caso, el diputado Ojeda está en 
un proceso judicial de formalización y 
él tiene todo el derecho a defenderse, 
pero nosotros nunca hemos hecho 
una defensa corporativa de nadie y 
de ninguna situación que riña con 
la legislación, a diferencia de lo que 
han hecho otros, que ocultan, que 
esconden y que no dicen la verdad 
cuando son consultados”.

RELACIÓN CON VENEZUELA

-¿Cómo analiza la actitud del fis-
cal nacional venezolano quien dice 
que el caso del crimen del exiliado 
venezolano Ronald Ojeda en Chile es 
una operación de “falsa bandera”?

“Tenemos que tomar las palabras 
como de quien vienen y de bajo qué 
gobierno se encuentran. Venezuela no 
es una democracia, es una narcodic-
tadura, por lo tanto un fiscal nacional 
en Venezuela lo que está haciendo es 
proteger a la narcodictadura. ¿Alguien 
cree en la independencia de un fiscal 
en Venezuela? ¿Alguien cree que no 
está digitado lo que dice por Nicolás 
Maduro, que es un dictador? Bueno,  
yo creo que no tiene mucho sentido 
entrar en un debate con una persona 
que depende de un régimen totalitario 
como es el chavismo, la narcodictadura 
de Nicolás Maduro”.

-¿Considera que nuestro gobierno 
ha sido blando con Venezuela?

“Nosotros  hemos planteado desde 
hace bastante tiempo que hay que  
expulsar al embajador venezolano de 
Chile y cortar relaciones diplomáticas. 
Eso no quiere decir que uno tenga 
que retirar al cónsul general, que es 
quien realiza los trámites para chilenos 
que puedan estar allá o personas que 
quieran visitar Chile como correspon-
de, entrando por la puerta y no por la 
ventana, y el gobierno ha tenido una 
actitud totalmente complaciente con 
la narcodictadura venezolana”.

-Cómo analiza la actitud del 
Presidente Gabriel Boric frente 
a los paneles solares que instaló 
Argentina en nuestro territorio, so-
brepasando la frontera?

“Es lo que le corresponde al Presidente 
de la República: hacer un llamado a la 
nación argentina para que no sobrepase 
ninguno de los límites nacionales, y eso 
lo que Argentina ratificó, reconociendo 
que habían traspasado el límite fron-
terizo y retiró los paneles solares. Es la 
actitud que correspondía al Presidente 
de la República y me parece correcto 
lo que planteó el Presidente”.

“El principal talón de Aquiles del 
gobierno es la falta a la verdad”

JOSÉ ANTONIO KAST RIST, LÍDER DE REPUBLICANOS

El dirigente político sostuvo que la actual administración 
llegó con un discurso en el que prometía resolver diversos 
problemas que aquejaban y aquejan al país, lo que, a juicio 

del candidato presidencial, no ha cumplido, por lo cual, 
enfatizó, se hace necesario un cambio de administración.   

CEDIDA
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Mallplaza La Serena, Alberto Solari 1400

APERTURA BOLETERÍAS:
Lunes a Domingo: 09.45 hrs., incluyendo los festivos.

Cierre después de la última función.

*
películas que comiencen después de las 23.00 hrs.)

CARTELERA

Escanea el código para
revisar la cartelera

Nuevo homicidio en Coquimbo eleva a 23 
las víctimas de crímenes en la región

DURANTE EL PRIMER SEMESTRE DE ESTE 2024

Un hombre de 33 años 
fue asesinado durante 

la madrugada del lunes 
en plena vía pública 

del sector de la Parte 
Alta. Desde el municipio 
porteño admiten que la 

comuna enfrenta una 
“situación complicada”, 

pero están trabajando para 
“entregar las herramientas 
necesarias” a Carabineros 

para combatir la 
delincuencia.

La comuna de Coquimbo vuelve a 
ser escenario de un hecho policial, 
tras el asesinato de un hombre de 
33 años en el sector de la Parte Alta.

El hecho se registró en horas de la 
madrugada de este lunes, cuando 
el individuo recibió una serie de dis-
paros mientras se encontraba en  la 
calle Teniente Orella. De acuerdo a 
la información recabada por El Día, 
la víctima fue identificada como 
Gabriel Miranda Muñoz, quien tenía 
antecedentes penales por el delito 

de robo y hurto. 
El hecho movilizó a personal policial, 

quien se trasladó hasta el sitio del 
suceso, en donde los uniformados 
encontraron al hombre ya sin vida, 
en plena vía pública, por lo que die-
ron aviso a la Fiscalía, quien solicitó 
la concurrencia de la Brigada de 
Homicidios (BH) de la Policía de 
Investigaciones (PDI) hasta el lugar. 

De esta forma, los detectives con-
currieron en compañía de peritos del 
Laboratorio de Criminalística, para 
realizar las primeras diligencias.

“Al realizar el análisis externo poli-
cial, el cadáver presenta en su zona 
izquierda, una entrada de proyectil 
balístico sin salida”, informó el subpre-
fecto Freddy Montoya, jefe (s) de la 
Brigada de Homicidios La Serena. 

Cabe señalar que hasta el cierre 
de esta edición, se continuaba con 
la investigación para establecer las 
causas de este nuevo homicidio, 
así como también para dar con el 
paradero del o los autores del hecho. 

INVESTIGACIONES EN DESARROLLO

Cabe destacar que este es el homi-
cidio número 23 en lo que va del año 
2024 en la región, lo que equivale a 
10 crímenes menos en comparación 
con el mismo periodo de 2023, año 
en que durante los primeros seis 
meses se registraron 31 asesinatos.

En el desglose, del total de los 
hechos policiales, 21 de ellos son 
investigados por detectives de PDI 
y 2 por Carabineros. 

Hasta la calle 
Teniente 
Orella de la 
Parte Alta de 
Coquimbo se 
trasladó la BH 
de la Policía 
de Investiga-
ciones junto 
a peritos del 
Laboratorio de 
Criminalística. 
CEDIDA

10
Homicidios menos han ocurrido 
durante este 2024, en compa-

ración con el mismo periodo del 
año 2023 

Paula Garviso / Región de Coquimbo

@eldia_cl
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Personificados como representantes de cada pueblo originario, niños y educadoras conme-
moraron el We Tripantu, celebración coincidente con el solsticio de invierno. 

EL DÍA

Ritos, gastronomía, música 
y artesanía integraron las 

celebraciones de los jardines 
infantiles de la Corporación 
Municipal Gabriel González 

Videla. 

Niñas y niños de La 
Serena conmemoran Día 

de los Pueblos Originarios

CONOCIMIENTO Y RESPETO 

Adquirir aprendizajes, reconocer 
nuestras raíces y sumar la participación 
de las familias, fueron los objetivos 
propuestos por los equipos de edu-
cadoras y técnicos de los jardines 
infantiles y salas cunas, Manitas 
Pequeñas y Colonial, ubicados en 
el sector de Las Compañías, para el 
desarrollo de sus actividades. 

Stands con productos tradiciona-
les, instrumentos musicales y una 
representante del pueblo mapuche, 
también profesional del jardín, que 
celebró el ritual del “We Tripantu” 
para todos los presentes, fueron parte 
de las estrategias impulsadas por 
las profesionales del Jardín Infantil 
Manitas Pequeñas para fomentar 
el conocimiento y respeto por los 
pueblos ancestrales. 

“Nosotros como jardín destacamos a 

todos los pueblos originarios de cada 
una de nuestras familias, a quienes 
también hacemos partícipes en este 
día, respetando los orígenes de cada 
una de ellas”, señala Ximena Cortés 
Guerrero, directora del Jardín Infantil 
Manitas Pequeñas. 

De similar opinión, Jessica Narria, 
técnico en educación de párvulos del 
establecimiento educacional y miembro 
del pueblo Mapuche, comenta que esta 
celebración “es muy importante para 
nosotros porque hay que agradecer a 
nuestra madre tierra, a nuestro señor 
sol que nos da nuestra abundancia y 
también, es un momento importante 
para nuestro jardín, para compartir 

raíces, para que ellos también se 
empapen de nuestra cultura. Tuvimos 
la exposición de cuatro stands de los 
pueblos Mapuche, Diaguita, Aymara 
y Rapa Nui y también, la visita del 
ballet folclórico ElquiMapu que nos 
deleitó con un lindo cuadro del pue-
blo Diaguita. Con nuestras familias 
tenemos un trabajo muy a la par. 
Ellos nos acompañan mucho en estas 
actividades, así que en conjunto con 
las familias quisimos preparar esta 
actividad”.

La conmemoración de los pueblos 
originarios es coincidente con el sols-
ticio de invierno que, de acuerdo a 
su cosmogonía, es el comienzo de 
un nuevo ciclo para la naturaleza y 
las personas.

con nuestra familia y celebrar este día 
que es importante para todo nuestro 
establecimiento, ya que nosotros 
igual tenemos el sello de cuidado 
de la naturaleza, así que por eso es 
importante”.

En el Jardín Infantil Colonial desfi-
laron niños y niñas personificados de 
cuatro pueblos originarios de todos 
los niveles, como también, cada stand 
ofrecía degustaciones y artesanías 
con diseños pertenecientes a cada 
cultura. 

Camila Díaz, directora del jardín 
infantil y sala cuna, destaca que 
“quisimos conmemorar el Día Nacional 
de los Pueblos Originarios, dando a 
conocer también a las familias ex-
tranjeras nuestra cultura, nuestras 

Equipo El Día   / La Serena

@eldia_cl

Al respecto, el subprefecto Freddy 
Montoya, jefe (s) de la Brigada de 
Homicidios La Serena indicó que la 
mayor parte de los homicidios investi-
gados a la fecha, “fueron esclarecidos 
por los detectives de esta unidad 
especializada en coordinación con 
el Ministerio Público, y el apoyo cla-
ve de los peritos del Laboratorio de 
Criminalística Regional, en conjunto 
con el nuevo Equipo Contra el Crimen 
Organizado y Homicidios (ECOH). 
Todos los intervinientes de los procesos 
investigativos, hemos contado con el 
respaldo del Plan Calles sin Violencia 
del Ministerio del Interior que potencia 
nuestra estrategia investigativa”. 

En este sentido,  el subprefecto tam-
bién agregó que dentro de desarrollo 
de las investigaciones, los detectives 
utilizan diversas técnicas de análi-
sis criminal e inteligencia policial y 
métodos de investigación. Esto, con 
el objetivo de poder identificar a los 
presuntos autores de estos delitos 
y “posicionar” a los imputados en el 
sitio del suceso. “Una labor de alta 
complejidad, rigurosa y de excelen-
cia profesional que, a la fecha, en la 
mayoría de los casos, nos permite 
contar con autores de crímenes que 
están identificados, detenidos, en 
prisión preventiva o con órdenes de 
detención vigente por parte de los 

tribunales”, mencionó el jefe (S) de 
la BH de La Serena. 

En esta línea, Montoya explicó que 
“dentro de las complejidades que 
se presentan, en algunos casos, se 
debe a que faltan nuevos medios de 
prueba para establecer la participa-
ción de un victimario con evidencia 
científico técnica, ya que actúan con 
su rostro cubierto o algunas veces, 

participan extranjeros que están 
indocumentados, lo que hace más 
compleja su ubicación”. 

TRABAJO FRENTE 
A LA DELINCUENCIA

En conversación con Diario El Día, el 
alcalde de Coquimbo, Ali Manouchehri 
admitió que la comuna “atraviesa 
por una situación complicada en 

materia de seguridad”, por lo que han 
colaborado con carabineros a través 
de los patrullajes mixtos. 

“Hemos visto cómo las policías han 
intentado desplegarse a lo largo de 
la comuna con fuerza para intervenir 
los territorios, pero entendemos que 
muchas veces no se logra cubrir la 
totalidad de la comuna. Por lo mismo, 
hemos realizado todas las gestiones 
para reforzar a las policías, entregán-
doles herramientas y vehículos (...). 
Además, hemos gestionado recursos 
a nivel central para que Carabineros 
tenga la mayor cantidad de herra-
mientas posibles para combatir la 
delincuencia”, recalcó el edil. 

En esta línea, agregó que “estamos 
enfrentando una situación muy com-
plicada en la comuna y en el país. 
Entendemos que la lucha contra la 
delincuencia es difícil, y hacemos 
un llamado a que podamos reforzar 
la comuna con más carabineros y 
reforzar las denuncias de los vecinos 
ante cualquier situación que estén 
enfrentando. Por lo mismo, hemos 
trabajado para acompañar a la comu-
nidad a través de nuestros gestores 
territoriales, inspectores y nuestra 
presencia en diversas reuniones de 
seguridad, donde hemos escuchado 
a los vecinos y las vecinas sobre los 
problemas que enfrentan.”

ALI MANOUCHEHRI
ALCALDE DE COQUIMBO

Hemos visto cómo las 
policías han intentado 
desplegarse a lo 
largo de la comuna, 
pero entendemos 
que muchas veces 
no se logra cubrir 
la totalidad del 
territorio” FREDDY MONTOYA

JEFE (S) DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS 
DE LA SERENA 

Dentro de las 
complejidades de 
algunos crímenes 
se debe a que faltan 
nuevos medios de 
prueba para establecer 
la participación de un 
victimario”
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PROPIEDADES

ARRIENDO - CABAÑA

La Serena, cabaña amobla-
da, mes o año corrido, gasto 
comunes incluidos, también 
servicio de lavado, esta-
cionamiento, $300.000.  F: 
982859043

ARRIENDO - CASA

Coquimbo, Depto. interior, 
entrada independiente.  F: 
990773252 - 992955729

ARRIENDO - PIEZA

Pieza amoblada, TV cable, wifi, 
cocina, trabajadores, pensiona-
dos.  F: 989371815-512523655

Coquimbo, vendo casa para 
reparar en calle Juan Antonio 
Ríos, cerca playa, hospital, cen-
tro, $67.000.000.  F: 958176866

VENDO - DEPARTAMENTO

Vendo departamento de 3d, 2b, 
con vista al mar a 3.150 UF, ubi-
cado en Condominio Palmas 
de Peñuelas en Coquimbo.  F: 
+56997440301

La Serena, dueño vende, Dep-
to., 2.400 UF, Fco. de Aguirre 
75, 3d, 1b, 1 estacionamiento.  
F: 997798237

La Serena, Avda. del Mar, Depto. 
amoblado, 93 m2, 2d, 2b, Edifi-
cio Alcohuaz, estacionamiento, 
bodega, 3.980 UF.  F: 991626630

VENDO - TERRENO

Sector El Rosario, 5.400 m2, 
con 2 casas, piscina, pérgo-
la, con luz, papeles al día.  F: 
966566452

Coquimbo vendo terreno en 
el Pueblo El Peñón, 272,90 m2, 
luz, Rol propio, $19.000.000.  F: 
958176866

Parcela 9.400 m en el valle, 15 
km de La Serena. Lugar único 
con río, árboles, vega, pozo de 
agua todo el año, residencial 
privado, escuela, comercio, 
posta, locomoción en puerta 
$65.900.000.  F: 927618630

VEHÍCULOS
VENDO - CAMIONETA

Kia Sportage 2014 2.0, mecáni-
co, color plata, muy buen esta-
do, único dueño, $6.300.000, 
conversable.  F: 999593688

Vendo Toyota Hilux SR, 4x4, d/
cabina, año 2018, 227.000 Km, 
único dueño.  F: 938830469

OCUPACIONES

REQUIERO CONTRATAR

Empresa distribuidora requiere 
Vendedor, venta de alimentos 
para mascotas masivo. Enviar 
antecedentes a: ayc.bga.
coquimbo@gmail.com. Fono  
F: +56933318659

Colegio Domingo Santa María 
de La Serena requiere Docen-
tes de Lenguaje, Matemática, 
Educadoras Diferenciales, 
Asistentes de Párvulos con y 
sin TEL, Educador/a tradicional 
Diaguita, Docente de Educación 
General Básica. Enviar curricu-
lum a: irene.pizarro@cdsmls.cl 

Colegio de Vicuña, necesita 
Profesor/a, Educación Diferen-
cial, Educador/a Tradicional, 
Psicólogo/a, Fonoaudióloga/o, 
Asistente de Aula, con estudios 

VENDO - CASA

En La Serena, vendo casa UF 
5.000, 2 pisos, 3d, 3b, Pampa 
Baja, cerca de paradero 11 y 
Balmaceda.  F: 933907913

Coquimbo vendo casa Tongoy, 
playa grande, 3 dormitorios, 2 
baños, cerca plaza, panadería, 
minimarket, $78.000.000.  F: 
958176866

en Transtorno del Aprendizaje. 
Enviar a: postulaciondocen-
te2024@colegioantoniovaras.cl 

Colegio San Antonio requie-
re de reemplazo Asistente de 
Aula, Kinder, con 35 horas, 
a partir del 8 de julio. Enviar 
currículum al correo: postual-
cionescsa1@gmail.com 

EMPLEO BUSCAN

Señora se ofrece como repo-
nedora en supermercados, 
horario nocturno.  F: 979078000

Señora se ofrece para cuidado 
adultos mayores, horario noc-
turno.  F: 979078000

GENERALES
SERVICIOS

Construcción, ampliación, 
reparación de viviendas, ofi-
cinas, galpones. Experiencia y 
seriedad, presupuesto gratis. 
Constructor Civil. Fono  F: +56 
963576100

SÓLO MAYORES

Laura, delgadita, recién llegada, 
trato pololo, lugar céntrico y 
a domicilio.  F: +56974051904

Sofía, colombiana, madura, 
blanquita, bella figura, lugar 
céntrico.  F: +56937784227

Gabriela 25, blanquita, delgada, 
bello cuerpo, servicio completo.  
F: +56965675888

Fernanda, 18 años, lugar cén-
trico, también domicilio.  F: 
+56972895190

Javiera 21 años, blanquita, nue-
va lugar céntrico y a domici-
lio, besos apasionados.  F: 
+56940743153

Lunes a viernes de 09:00 a 14:00 hrs.     14:30 a 17:00 hrs.

Sábado de 09:00 a 12:30 hrs.
Sólo por correo: economicos@eldia.la

HORARIO DE ATENCIÓN:

 UF 25.06.24: $ 37.553,11 DÓLAR COMPRADOR: $945,50 DÓLAR VENDEDOR: $ 945,80 IPC MAYO: +0,3% IPSA: +0,04%
Registró la Bolsa de Comercio en su 
índice principal, el IPSA, que cerró el 
lunes en 6.491,50 puntos.

Por su parte, el Índice General de Precios de Acciones 
(IGPA) presentó una variación de -0,01% y cerró en 
32.917,17 puntos. 
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CITACIÓN A ASAMBLEA 
GENERAL EXTRAORDINARIA

Me permito citar a Usted a Asamblea General Extraordinaria de 
accionistas de la Junta de Vigilancia del Río Elqui y sus Afluentes, 
para el sábado 06 de julio del año 2024, a las 09:00 horas, en primera 
citación y a las 10:00 horas, en segunda citación, a realizarse en 
“Las Tinajas del Elqui”, ubicada en calle Chacabuco n° 899, Vicuña.

TABLA:

1.- Cuenta del Presidente.
2.- Aprobación, Ratificación Presupuesto e Inversiones 2024.-
3.- Informe Auditoría año 2023 (V & V).
4.- Informe Auditoria Forense (PWc).
5.- Informe Proyecto Estimulación de Precipitaciones.
6.- Solicitud volumen Adicional Aguas del Valle.

Se pone en conocimiento de los señores accionistas que en la Asamblea 
sólo serán admitidos Presidentes de canales o sus representantes de 
acuerdo a los establecidos en el artículo 276 del Código de Aguas. Están 
disponibles en las oficinas de Puclaro los respectivos formularios según 
lo establece el artículo 43 de nuestros estatutos. 

E X T R A C T O

Por resolución de fecha 9 de febrero de 2024, del Segundo Juzgado de 
Letras de Coquimbo, causa Rol V-140-2023, se concedió la posesión efectiva     
de la herencia testada quedada al fallecimiento de don IGNACIO IDUYA 
GRACIANTEPARALUCETA, C.I. 4.747.795-6, a ANA ESTER GUERRERO 
MARÍN, C.I. 4.673990-6, como cónyuge sobreviviente del causante, 
SUSANA SOLEDAD IDUYA GUERRERO, C.I. 9.205.245-1, como hija del 
causante, e IGNACIO RODRIGO IDUYA GUERRERO, C.I. 7.221.323-8, 
como hijo del causante. Para la facción del inventario solemne se fija el día 4 
de julio de 2024, a las 15:30 horas, encomendándose la diligencia a la Sra. 
Secretaria del Tribunal o quien le subrogue, diligencia que se realizará en 
forma presencial en dependencias del Tribunal. Para tal efecto, los interesados 
deberán enviar hasta las 12:00 horas del día inmediatamente anterior, un 
correo electrónico a jlcoquimbo2@pjud.cl con indicación de: 1.-) Rol de la 
causa, 2.-) La identificación del compareciente y la calidad en que              
comparece, 3.-) un número de teléfono y, 4) Una dirección de correo 
electrónico. Los comparecientes deberán exhibir sus respectivas cédulas de 
identidad.

Gabriela Olivares Arenas
Secretaria Subrogante.

Coquimbo, doce de junio de dos mil veinticuatro.

Ministerio de Transportes 
y Telecomunicaciones 

LICITACIÓN PÚBLICA
Servicio de conectividad al transporte 
público rural y de zonas aisladas, modalidad 
terrestre, en la Región de Coquimbo, tramos: 

CTR0347  1) Las Majaditas-Placilla-Los Corrales-
El Trapiche-Los Lilenes-Q. de Talca-
La Serena  

2) La Estrella-San Antonio-San 
Valentín-El Rosario-La Serena 

3) El Mollaco-Las Majaditas-Placilla-
Los Corrales-El Trapiche-Los 
Lilenes-Q. de Talca-La Serena 

Bases y consultas: 
www.dtpr.gob.cl 

Presentación de ofertas: 

Prat N°255, of 312 piso 3, La Serena 
Fono: 512 224 730 

EXTRACTO

En causa Rol V-175-2023, seguida ante el Primer 

Juzgado de Letras de La Serena, se ha declarado por 

sentencia definitiva de fecha 13 de diciembre de 

2023, la interdicción por causa de demencia de doña 

Marcia María Prieto Albornoz, Cédula Nacional de 

Identidad N° 4.218.998-7, quedando privada de 

administrar sus bienes, designando como curador 

definitivo a su hija, doña Guisela Cristina de Lourdes 

Bravo Prieto, Cédula Nacional de Identidad N° 

12.096.736-3, liberándola de la obligación de rendir 

fianza y de extender escritura pública. SECRETARIA

Ingrid Marlene Ebner Rojas
Secretario PJUD

Cinco de enero de dos mil veinticuatro

PARRILLADAS

Estamos atendiendo de
LUNES A SABADO DE 12:00 a 21:00 horas. 

DOMINGO DE 12:00 a 18:00 horas. 

PRomOCIÓN
1 Parrillada para dos que comen tres 

+ Papas cocidas + una ensalada 
Surtida o Chilena + un vino Tarapaca 

3/4 cosecha  
$30.000

EXTRACTO
En causa rol V-27-2020 del Juzgado de Letras en lo Civil de 
Illapel, por resolución de fecha 03 de junio de 2024, se cita a 
comparendo de Organización Judicial de Comunidad de Aguas “ 
CANAL EL ESCORIAL”, la audiencia se efectuará el día 12 de julio 
de 2024, a las 12:00 horas, en la sala N°1 del tribunal, el que se 
realizara por videoconferencia, mediante la aplicación Zoom, 
con los datos de conexión que a continuación se detallan: Tema: 
Audiencia Organización Comunidad Aguas Rol V-27-2020, Hora: 
12 jul 2024 12:00 p. m. Santiago, Entrar Zoom Reunión, 
https://zoom.us/j/98338213300?pwd=K1UuYO2AYVj8VBzaEi6r 
NpCKuKx7l.1 ; ID de reunión: 983 3821 3300; Código de acceso: 
080760. Los comparecientes deberán conectarse a lo menos 
con diez minutos de antelación a la hora �jada para la audiencia.

RICARDO IGNACIO SEBASTIÁN ROJAS CORTÉS
SECRETARIO PJUD

COLEGIO CATÓLICO

postulaciones.colegios2018@gmail.com

Requiere para el año 2024 el siguiente cargo:

PROFESOR (A) DE LENGUAJE 
Y FILOSOFÍA EDUCACIÓN 

MEDIA 
(Reemplazo 40 horas).

Los interesados (as) deben enviar curriculum vitae a

hasta el 28 de junio 2024.
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Violento asalto en supermercado Acuenta: 
delincuentes huyen con $14 millones

POLICÍA DE INVESTIGACIONES QUEDÓ A CARGO DE LAS DILIGENCIAS

Sujetos armados y con rostros cubiertos irrumpieron 
la noche del domingo en el establecimiento comercial, 
ubicado el sector de El Mirador en Ovalle, intimidando a 
una trabajadora para sustraer la recaudación del día. El 
incidente remarca la preocupación de la comunidad, que 

demanda mayores medidas de seguridad.

Un violento asalto se registró la 
noche del domingo en el supermer-
cado Acuenta, ubicado en la sector 
de El Mirador en Ovalle. El incidente 
se produjo pasadas las 20 horas, 
cuando sujetos ingresaron al local 
cuando éste se preparaba para cerrar 
las puertas al público.  

Tras ser alertados, en primera ins-
tancia llegaron carabineros al lu-
gar y posteriormente por orden del 
fiscal de turno se instruyó la pre-
sencia de detectives de la Policía 
de Investigaciones (PDI), quienes 
resguardaron el supermercado. 

Tras las primeras diligencias, el 
subprefecto Daniel Leal, jefe de la 
Brigada de Investigación Criminal 
Ovalle de la PDI informó que los 
sujetos llegaron al supermercado 
“portando armamento de fuego” y 
“con rostros  cubierto”.  

“Los individuos intimidaron a los 
trabajadores para lograr acceder al 
lugar donde se encontraba la bó-
veda, donde sustrajeron alrededor 
de 14 millones de pesos en dinero 
en efectivo”, detalló el subprefecto.  

Tras cometer el delito los delincuen-
tes se dieron a la fuga en dirección 
desconocida. Cabe destacar que 
tras los hechos, se informó que no 
existieron personas lesionadas. 

“Los detectives realizaron el trabajo 
en el sitio del suceso, en donde se 
levantó importante evidencia, la que 
se encuentra siendo analizada junto 
a nuestra oficina de análisis y perso-
nal del Laboratorio de Criminalística 
regional. Además se trabaja intensa-
mente en la obtención y análisis de 
las imágenes de vigilancia del recinto 
y la de los domicilios aledaños con la 
finalidad de establecer la dinámica real 
de los hechos y la identificación de 
los autores de este delito”, mencionó 
el jefe de la Brigada de Investigación 
Criminal Ovalle. 

NO ES EL PRIMER ROBO

Este asalto aumenta la preocupa-
ción en la comunidad de Ovalle, ante 
lo cual, los vecinos exigen mayores 
medidas de seguridad. Esto, a raíz 
de que ya se han registrado otros 
robos a locales comerciales aledaños 
al supermercado. 

Una vecina del sector, quien prefirió 
resguardar su identidad, indicó que 
“el lugar se ha vuelto muy inseguro 

desde hace un tiempo. No solo ha 
ocurrido el asalto al supermercado, 
sino también a verdulerías que quedan 
al frente en calle Damián Heredia, y 
que son de vecinos de acá. Ellos con 
esfuerzo han levantado sus negocios 
de barrio, y este año se han registrado 
más de tres robos, sin contar los del 

año pasado”. 
En este sentido también agregó 

que esperan recibir mayor apoyo de 
Carabineros y de Seguridad Ciudadana 
municipal. “Las rondas son bien es-
casas, y sobre todo en invierno estos 
hechos aumentan. El año pasado 
varias veces se generaron robos en el 
estacionamiento del supermercado 
en horarios en que transita harta 
gente después de salir del trabajo”, 
concluyó. 

¿BANDAS ORGANIZADAS?

En conversación con Diario El Día, 
Washington Altamirano, presidente 
de la Cámara de Comercio de Ovalle, 
quien incluso fue víctima hace algunos 
años de un asalto a mano armada en 
su local, admitió que a pesar que las 
policías realizan su labor, “la dotación 
no es inmensa”. 

“Carabineros hace el trabajo lo mejor 
posible y a nosotros nos consta que 
lo hacen, pero es imposible. En Ovalle 
tienen identificados a los delincuentes, 
pero estas otras personas en algunos 
casos vienen desde afuera. Los que 
cometen este tipo de asaltos, son 
bandas organizadas”, manifestó. 

OTRO PUNTO DE DELINCUENCIA

En la oportunidad, el presidente de 
la Cámara de Comercio de Ovalle, 
precisó que otro de los problemas 
de la delincuencia en la comuna ha 
sido el comercio ambulante que se 
instala en las calles Benavente y 
Vicuña Mackenna. Recodemos que 
a principios de junio, el municipio de 
Ovalle afirmó que la posibilidad de 
copamiento de los espacios públicos, 
tal como se efectuó en La Serena y 
Coquimbo, era una idea presente.

“Actualmente, hay mucho robo 
principalmente en la calle Benavente, 
donde este comercio ‘estacionario’ 
– porque ya no es ambulante – ha 
dejado solo un pasadizo para que 
pase la gente. Hay mucha delin-
cuencia. Carabineros ha trabajado 
en ello. Los detienen, pero quedan 
libres al rato, lo cual preocupa a la 
cámara de comercio y a la población 
en general”, afirmó.

La Policía de 
Investigacio-
nes quedó a 
cargo de las 
diligencias 
para esclare-
cer el asalto. 
CEDIDA

VECINA DEL SECTOR 

El lugar se ha vuelto 
muy inseguro 
desde hace un 
tiempo. No solo ha 
ocurrido el asalto al 
supermercado, sino 
también a verdulerías”

DANIEL LEAL
JEFE DE LA BRIGADA DE INVESTIGA-
CIÓN CRIMINAL OVALLE

Intimidaron a los 
trabajadores para 
lograr acceder al lugar 
donde se encontraba 
la bóveda, donde 
sustrajeron alrededor 
de $14 millones en 
dinero en efectivo”

Paula Garviso G./ Ovalle

@eldia_cl
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El técnico, Ricardo Gareca, afirmó que, más allá de lo especial que le resulta enfrentar a su 
país, sus esfuerzos están enfocados en la selección chilena. 

EFE

En la víspera del duelo 
que enfrentará a la Roja 

con la albiceleste, el deté 
de la selección admitió 

que deberán tomar 
precauciones ante un 
rival que presenta una 

capacidad de ataque muy 
eficiente. 

”Siempre es especial enfrentar a Argentina, 
aunque esté totalmente enfocado en Chile”

RICARDO GARECA, DT DE CHILE 

El argentino Ricardo Gareca admi-
tió, en la víspera su enfrentamiento 
contra la selección albiceleste, en 
la segunda jornada del Grupo A de 
la Copa América, que aún siente 
como algo especial enfrentarse a 
su país.

Pese a que como exseleccionador 
de Perú ya se enfrentó en cuatro 
ocasiones a su nación, Gareca, 
aseguró que para él siguen siendo 
partidos especiales. “Siempre es 
especial enfrentar a Argentina. 
Más allá de su importancia, para mí 
siempre es especial. No es común, 
lo vivo intensamente, aunque esté 
totalmente enfocado en la selección 
de Chile”, dijo.

El técnico, que como jugador vistió 
la albiceleste y marcó el gol que 
clasificó a Argentina al Mundial 
de México 1986, que encumbraría 
a Diego Maradona, afirmó que su 
profesionalidad no le impide tomarse 
estos partidos como algo distinto.

“El día del partido no recibo men-
sajes, hasta después no lo enciendo 
(el celular). Pero tengo cantidad de 
amigos y familia que lo comentan. 
Y eso no cambia nada. Mi familia 
viene y se pone la camiseta de 

Chile. No cambia nada, vamos a ser 
argentinos toda la vida pero yo doy 
todo como profesional, no significa 
que no sea especial”, destacó.

¿Y qué partido visualiza? Gareca 
ve a dos equipos que querrán llevar 
la iniciativa y, aunque admite que 
la Roja deberá tomar precauciones, 
espera que mantenga su forma de 
juego.

Sobre cómo frenar a Leo Messi, el 
“Tigre” afirmó que no es partidario 
de “marcaciones personales”, sino 
que “habrá que tomarlo por donde 
se mueve”, lo que es complicado por 
la habilidad del capitán argentino.

Gareca señaló que no conoce al 
entrenador argentino, Lionel Scaloni, 
más allá de los saludos antes de 

eficiente. Mantienen algo que ad-
quirieron desde el comienzo y lo 
sostienen con eficacia y solidez, y 
en su convivencia, dentro del campo 
de juego se los ve unidos”, añadió.

los partidos, pero que siente “un 
gran respeto y admiración” por lo 
que “ha hecho en la selección que 
ha sido excelente”.

“Argentina cuando ataca es muy 

Efe / Chile

@eldia_cl

El central chileno Paulo Díaz admitió la importancia que 
tiene suplir a Gary Medel, un doble campeón de la Copa 
América, pero dijo que están preparados para hacerlo de 
la mejor manera.

Medel estuvo en la prelista de 55 jugadores para la Copa 
América, pero fue descartado finalmente por “cuestiones 
deportivas”, según dijo el técnico Ricardo Gareca.

“Obviamente que para nosotros siempre fue importante. 
En este momento no está y tenemos que suplir lo que 
dejó él. Ha sido parte importante de la selección, ganó 
dos Copa América, pero seguiremos haciéndolo de la 
mejor manera”, aseguró el central que afirmó que está 
preparado para jugar en el centro de la zaga con Igor 
Lichnovsky o Guillermo Maripán, indistintamente. “El 
jugador de selección tiene que estar preparado para jugar 
con quien le toque, para mí es indistinto (sic)”, declaró.

Díaz aseguró que su equipo no firma un empate ante 
Argentina, que le podría permitir jugarse la clasificación 
a los cuartos de final de la Copa América en la ultima 

jornada contra Canadá.
“No firmo el empate. Queremos salir a ganar y esperamos 

que el resultado sea favorable”, dijo el central de River, 
que admitió que para él es un partido distinto, porque 
jugará contra algunos amigos con los que coincidió en 
el “Millonario”.

“Para mí, es especial jugar contra Argentina porque tuve 
compañeros como Julián (Álvarez), Franco (Armani) o 
(Exequiel) Palacios. Siempre es una vitrina grande, jugar 
con el último campeón del mundo”, señaló.

Sobre si prefiere que sea titular Julián Álvarez, porque 
lo conoce más que a Lautaro Martínez, el central chileno 
negó que pueda ser una ventaja. “Por más que lo haya 
conocido, es un jugador buenísimo, está en un gran equipo 
(el Manchester City) y ha mejorado sus cualidades, ha 
sumado algo más de repertorio”, añadió.

Y de Messi, que este lunes cumple 37 años, aseguró 
que no importa su edad, porque es “impredecible más 
allá de la edad que tenga”.

Paulo Díaz: “Medel fue importante y tenemos que suplir lo que dejó él”

POLIDEPORTIVO
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POLIDEPORTIVO

PUBLIQUE SUS AVISOS LEGALES 
DIARIO EL DÍA – REGIÓN DE COQUIMBO 

EXTRACTOS – REMATES 
NOTIFICACIONES 
INTERDICCIONES 

POSESIÓN EFECTIVA
LA HIGUERA- LA SERENA- VICUÑA- PAIHUANO 

COQUIMBO – ANDACOLLO- OVALLE 
MONTE PATRIA – PUNITAQUI- COMBARBALÁ 
CANELA - ILLAPEL – SALAMANCA - LOS VILOS 

CONTACTO: PEDRO JAIME
FONO WHATSAPP:  984186590

CORREO: pjaime@eldia.la

Autoriza Secretaria Subrogante.
Rocío Elena Tabilo Barahona.

Dieciocho de junio de dos mil veinticuatro

Primer Juzgado Civil de Coquimbo, Causa Rol 
V-05-2023, se cita a facción de inventario 
solemne de bienes de don Luis Sandoval  
Mateluna, C.I. N° 3.017.317-1, a doña Adriana 
Inés Paul  Dutrey ,  C.I. N° 4.483.885-0, , a 
doña Adriana Irene Sandoval  Paul,   C.I. N° 
8.576.254-0, a don Luis Gustavo  Sandoval 
Paul,   C.I. N° 9.617.827-1, a don Pedro Rafael 
Sandoval Paul,  C.I. N° 10.951.673-2, a doña 
Catalina Alejandra Toledo Carvajal C.I. N° 
15.936.964-1, a don Benjamín Patricio Toledo 
Sandoval C.I. N° 16.607.127-5; todos domiciliados 
en cale El Panul N° 211, Coquimbo, y otros 
interesados, a la diligencia que se realizará el día 
01 de julio del año 2024 a las 15:00 horas, en 
dependencias de la Primera Notaría de Coquimbo, 
ubicada en calle Melgarejo 1044, Coquimbo.

EXTRACTO CITACIÓN INVENTARIO 
SOLEMNE DE BIENES 

El serbio Novak Djokovic, siete veces ganador de 
Wimbledon, aseguró que solo jugará el torneo este 
año si está “para llegar lejos y luchar por el título”, 
después de las incertidumbres sobre su estado 
físico por la lesión de rodilla que sufrió en Roland 
Garros hace menos de tres semanas.

Djokovic sufrió una operación de menisco hace 
19 días, después de lesionarse una rodilla en su 
victoria en los octavos de final de Roland Garros 
ante el argentino Francisco Cerúndolo.

Pese a la intervención y el pronóstico de que 
estaría fuera de las pistas durante tres semanas, 
Djokovic apareció a los pocos días montando en 
bicicleta estática, para más tarde coger la raqueta 
y practicar sobre pista dura.

Tras probar las pistas del Aorangi Park este domingo 
por primera vez, el serbio volvió al All England Club 
este lunes para entrenarse junto al argentino Fede 
Coria durante dos horas.

Después del entrenamiento, el de Belgrado, que 
luce una protección en la rodilla y otra en un an-
tebrazo, atendió a los medios de comunicación 

presentes en Wimbledon.
“No estoy sorprendido. El plan era intentar jugar 

Wimbledon, así que es lo que estoy haciendo. Por 
eso he venido a entrenar y a ver cómo va”, dijo 
Djokovic.

“No puedo dar muchos detalles de la rodilla, pero 
está yendo bien. La rehabilitación va en la dirección 
correcta cada día. Poco a poco mejor. Es lo que me 
está dando esperanzas y ganas de seguir adelante. 
Aún tengo una semana por delante, suficiente 
tiempo. Voy a dar lo mejor de mí para saber cómo 
estoy antes de que se haga el sorteo”, explicó.

Djokovic, que ha jugado las cinco últimos fina-
les del torneo y ganado cuatro de ellas -perdió la 
última contra Carlos Alcaraz- sabrá quienes son 
sus rivales el viernes, cuando se realice el sorteo, 
y confirmó que si juega el torneo es porque se ve 
con posibilidades de avanzar.

“No he venido aquí para pasar unas rondas. Voy a 
jugar si estoy seguro. Me lo voy a tomar día a día, 
basándome en cómo estoy, en cómo me siento y si 
puedo jugar al máximo. Si no puedo jugar, le daré 
a otra persona esa oportunidad. Solo voy a jugar 
si estoy en posición de llegar lejos y luchar por el 
título. No estoy poniéndome al límite, pero eso 
espero que pase en los próximos días. No estaría 
aquí sin el permiso de los médicos”, comentó.

“No vengo a jugar un partido. No planeo retirarme 
y que este sea mi último Wimbledon, así que quiero 
seguir y este año ha sido diferente, con esta lesión en 
París. Es mala suerte, pero es parte del deporte. Es 
la primera vez que he tenido una lesión importante 
en la rodilla, así que estoy lidiando con ello día a día, 
lo mejor que puedo y junto a los miembros de mi 
equipo. He invertido muchas horas en las últimas 
dos semanas en mi rehabilitación. Probablemente 
más que si no estuviera lesionado”, apuntó Djokovic.

Djokovic: “Solo voy a jugar si puedo luchar por el título”

El actual 
número 20 
del mundo 
sigue co-
sechando 
reconoci-
mientos 
internacio-
nales. 
EFE“Es un placer, un orgullo 

ser parte de ellos, poder 
compartir, que me nombres 
creo que es muy especial”, 

afirmó el destacado 
deportista nacional. 

Eligen a Nicolás Jarry 
entre los atletas del 

equipo Panam Sports 

EN PARÍS 2024

El tenista chileno Nicolás Jarry, número 
20 del ránking ATP, fue anunciado 
este lunes en la lista de nueve atletas 
distinguidos por Panam Sports como 
parte del equipo que representa al 
“continente americano”, en los que 
se encuentran campeones mundiales, 
olímpicos y panamericanos.

“Es un placer, un orgullo ser parte de 
ellos, poder compartir, que me nombren 
creo que es muy especial”, aseguró 
Jarry a través de un video divulgado 
por el organismo deportivo.

El grupo conformado por deportistas 

de diferentes naciones de la región 
forman el “Team Panam Sports, reseña 
el comunicado de la institución.

“Representan la excelencia deportiva 
dentro del campo de juego, sino que son 
un verdadero ejemplo para sus países 
y promotores de los valores olímpicos 
en todo el mundo”, aseguraron.

El presidente de Panam Sports, Neven 

bista argentino Marcos Moneta, el 
atleta Julien Alfred de Santa Lucía, el 
clavadista mexicano Osmar Olvera y la 
atleta estadounidense Valarie Allman.

Jarry competirá en un deporte en el 
que Chile suma la mayor cosecha de 
medallas olímpicas en su historia con 
cinco, gracias a los triunfos en indi-
viduales y dobles de Nicolás Massú y 
Fernando González en Atenas 2004 
y Pekín 2008.

En París, Jarry no será el único tenista 
chileno pues también clasificaron 
Alejandro Tabilo, 24 del mundo, y 
Tomás Barrios quien ganó medalla de 
plata en los Juegos Panamericanos 
Santiago 2023.

Ilic, destacó que los elegidos son “ídolos 
en sus países, exitosos en sus carre-
ras deportivas y lo más importante, 
extraordinarios seres humanos”.

“Siempre cuando uno está en un 
grupo, y tirando para el mismo lado, 
todo se potencia, así que eso va a ser 
siempre bien bienvenido y nos va a 
ayudar a todos a que nos vaya lo mejor 
posible”, agregó el tenista de 28 años.

El resto de los atletas que forman 
parte de este grupo son el luchador 
cubano Mijaín López, la gimnasta 
brasileña Rebeca Andrade, el atleta 
dominicana Marileidy Paulino y la 
nadadora canadiense Margaret McNeil.

También engrosan la nómina el rug-

Efe / Chile

@eldia_cl
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Puzzle Sudoku

S
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Hay que emplear el 
razonamiento lógico 
y la observación, sin 
recurrir a complicados 
cálculos aritméticos. Se 
debe rellenar cada una 
de las 9 cajas con series 
de 1 al 9, sin repetir nú-
meros dentro de ellas. 
Tampoco pueden repe-
tirse estos números en 
las filas y las columnas.

Ambulancia 131
Bomberos 132
Carabineros 133
Conaf 130
Fonodrogas 135

Investigaciones 134
Rescate Marítimo 137
Serv. Aéreo Rescate 138
Violencia intrafamiliar 149

Libra
23 de sep. al 22 de octubre.

Escorpión
23 de oct. al 22 de noviembre.

Sagitario
23 de nov. al 20 de diciembre.

Capricornio
21 de dic. al 20 de enero.

Acuario
21 de enero al 20 de febrero.

Piscis
20 de febrero al 20 de marzo.

Horóscopo

AMOR: La responsabilidad ante 
el fracaso de una relación no re-
cae sólo en uno de los involucra-
dos, sino que en ambos. SALUD: 
Los cambios de temperatura 
desestabilizarán su salud. DINE-
RO: Tenga en cuenta su situa-
ción financiera antes de tomar 
la decisión de hacer inversiones. 
COLOR: Burdeo. NÚMERO: 3.

AMOR: Habla las cosas con ab-
soluta franqueza es el primer 
paso para poder solucionar 
las cosas en forma definitiva. 
SALUD: Es usted quien debe 
controlar su vida y todo lo que 
implica su cuidado. DINERO: 
Trate de guardar, aunque sea 
un poquito de recursos. CO-
LOR: Rojo. NUMERO: 9.

AMOR: Toda relación que no 
se cuida termina por deterio-
rarse a medida que el tiempo 
transcurre. SALUD: Amargarse 
no le sirve de nada solamente 
termina por deteriorar más su 
condición. DINERO: Use más 
sus instintos para salir de las 
complicaciones en el trabajo. 
COLOR: Plomo. NUMERO: 4.

AMOR: No se quede con esa 
inquietud, le recomiendo que 
trate de aclarar las cosas lo 
antes posible para así salir de 
dudas. SALUD: No perturbe su 
tranquilidad por cosas absur-
das. DINERO: Las cosas en el 
trabajo comenzarán a andar 
mucho mejor. COLOR: Calipso. 
NÚMERO: 13.

AMOR: Demuestre por comple-
to sus sentimientos para que 
así nadie después le puede de-
cir que usted no se entregó por 
completo. SALUD: Más cuidado 
con las enfermedades psico-
somáticas. DINERO: Ya es hora 
que se concentre en concretar 
sus proyectos. COLOR: Salmón. 
NÚMERO: 2.

AMOR: Antes de dar el salto en 
esa relación analice primero si 
es lo que realmente busca para 
usted. SALUD: Si se deja inun-
dar por la rutina pronto podrá 
terminar colapsado anímica-
mente. DINERO: Más cuidado 
con verse involucrado/a en te-
mas legales. COLOR: Amarillo. 
NUMERO: 13.

21 de abril al 20 de mayo.

Tauro
21 de mayo al 21 de junio.

Géminis
22 de junio al 22 de julio.

Cáncer
23 de julio al 22 de agosto.

Leo
23 de agosto al 22 de sept
Virgo

21 de marzo al 20 de abril.

Aries
AMOR: Las cosas que inician fá-
cilmente no siempre terminan 
siendo duraderas en el tiempo, 
Pero toda regla tiene su excep-
ción. SALUD: Reponga fuerzas 
para poder terminar el mes. 
DINERO: Traté de mostrar más 
voluntad para realizar trabajos 
fuera de horario. COLOR: Gris. 
NÚMERO: 21.  

AMOR: Recuerde que para 
amar no hay edad, tiempo, con-
dición o lugar. SALUD: Trate de 
calmarse un poco si es que se 
ve envuelto/a en situaciones 
conflictivas o problemáticas. 
DINERO: Cuidado con estar 
perdiendo dinero producto de 
una irresponsabilidad. COLOR: 
Celeste. NUMERO: 5.

AMOR: Tal vez ya es tiempo de 
reconocer que esa persona 
no le des tan indiferente co-
mo usted lo ha pensado. SA-
LUD: Si se mantiene alejado/a 
de los vicios su vida será mu-
cho mejor. DINERO: Cuidado 
cuando se trate de involu-
crarse en nuevos negocios. 
COLOR: Naranjo. NUMERO: 6.

AMOR: No se deje guiar por el 
orgullo ya que en esta oportu-
nidad es el corazón quien de-
be mandar. SALUD: No pierde 
ese espíritu jovial que le ayuda 
a salir adelante. DINERO: Las 
cosas no resultan de inme-
diato, pero eso no significa 
que al final no funcionen. CO-
LOR: Café. NUMERO: 2.

AMOR: No se aproveche tanto 
de sus encantos naturales 
ya que el tiro le puede salir 
por la culata. SALUD: Cuida tu 
garganta y no te expongas a 
los embates del invierno. DI-
NERO: No se debe esa gustar 
demasiado del presupuesto 
que tiene. COLOR: Granate. 
NUMERO: 3.

AMOR: Trate en lo posible de 
no levantarse con el pie iz-
quierdo para así no generar 
conflictos con los demás. 
SALUD: Aunque sea época de 
invierno es importante que se 
hidrate como corresponde. 
DINERO: Mantenga su con-
centración el trabajo. COLOR: 
Azul. NUMERO: 12.

SantoralEmergencias
COQUIMBO
Doctor Simi. Valera 1300.
OVALLE
Salcobrand. Vicuña Mackenna 46.

Farmacias de turno
GuillermoLA SERENA

Farmacia Dr. Amigo 
Balmaceda 438
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